
ATA N° 492° REUNIÃO ORDINÁRIA DO   CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
– 1ª VIRTUAL

29/04/2020

No dia 29/04/2020 realizou-se a 492ª Reunião Ordinária Virtual do Conselho Estadual de
Saúde (CESAU), a partir das 16hrs, pelo aplicativo de videoconferência Google Meet. A
reunião contou com a presença dos Conselheiros:  Maria  da Paz Andrade Monteiro  e
Sônia  Maria  Vieira  de  Sousa  (Representantes  do  Ministério  da  Saúde  –  MS);  Maria
Luciana  de  Almeida  Lima  (Representante  do  Conselho  Estadual  dos  Secretários
Municipais  de  Saúde  –  COSEMS);  Sônia  Maria  Araújo  Gonçalves  (Representante  da
Secretaria de Educação do Estado do Ceará – SEDUC/CE);  Jimilly Mendonça Maciel
Moreno (Representante  da  Federação  das  Misericórdias  e  Entidades Filantrópicas do
Ceará – FEMICE); Benício Paiva Mesquita (Representantes das Entidades Estaduais dos
Odontólogos); Gerlene Castelo Branco Coelho, Arismênia Maria de Lima Gois, Luizianne
Feijó Alexandre Paiva Guimarães e Rosana Iório Ferreira ( Representantes das Entidades
Estaduais de  Outros  Profissionais  de Saúde de Nível  Superior);  Nara Cristina Batista
Teixeira (Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos Profissionais da
Saúde de Nível Médio); Marjory Romão de Sousa Oliveira (Representante dos Agentes
Comunitários  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará);  José  Araújo  Júnior  (Representante  de
Profissional  de Nível  Médio do Estado do Ceará – FETRANCE/SINPAOCE);  Davyane
Farias Corrêa (Representante da Federação de Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e
Central de Movimentos Populares – CMP); Daniele Pimentel Oliveira (Representante da
Ordem  dos  Advogados  do  Brasil  –  OAB  –  Ceará);  Asevedo  Quirino  de  Sousa
(Representantes Dos Agentes De Endemias); Francisca Josilene Fernandes dos Santos
(Representante  da  Pastoral  da  Criança);  Odair  José  Mendonça  (Representante  das
Entidades de Pessoas com Deficiência); Maria Irene Filha de Sousa (Representante de
Conselhos Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande
Porte da Região Sul do Estado do Ceará); Cicero Anacleto de Andrade(Representante de
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno
Porte do Estado do Ceará); Geônica Silvano da Silva (Representante De Conselheiros
Municipais De Saúde, Do Segmento De Usuários Dos Municípios De Médio Porte Do
Estado Do Ceará ); Rafael Lima Falcão (Representante De Conselheiros Municipais De
Saúde,  Do Segmento De Usuários Dos Municípios De Pequeno Porte Do Estado Do
Ceará); Lucineia Oliveira Pires de Freitas (Representante das Associações Beneficentes
de Idosos e Aposentados do Estado do Ceará); José Cardoso Mendes (Representante da
Federação dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do
Estado  do  Ceará  –  FETRACE).  Secretaria  Executiva  e  Apoio  Técnico:  Maria  Goretti
Araújo Sousa (Secretária Executiva do CESAU); Ana Cristina Tabosa, Joana D’Arc Taveira
dos Santos,  José Hibiss  Farias  Ribeiro,  Lucivaldo Farias  Maciel,  Manoel  Rodrigues e
Silva,  Maria  do  Socorro  Cardoso  Nogueira  Moreira,  Paulo  Cesar  de  Araújo,  Rogena
Weaver  Noronha  Brasil,  Hariadina  Salveano  de  Sousa,  Francisco  Nathanyel  Lima
Rebouças, Francisco Rodrigues Soares Filho, Luís Lucio de Sousa Neto Francisco Edson
Farias Lima e Maria Ozeniva de Melo Rodrigues. A reunião teve como pauta: Processos
das Unidades de Pronto Atendimento -  UPA de Cascavel e Jaguaribe. Dando início a
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reunião o presidente Asevedo Quirino de Sousa cumprimentou a todos, explicou que o
uso da plataforma virtual ainda era um teste e estavam em período de adaptação, logo
após fez informe sobre a participação do Conselho no Comitê estadual de Enfrentamento
ao  COVID-19  mediante  a  publicação  no  Diário  Oficial  do  Estado.  Falou  dos
posicionamentos que fez em reunião do referido comitê, sobre a demora de inclusão do
Cesau como membro daquele conjunto, contudo externalizou o apoio do colegiado as
decisões do comitê por meio de notas, vídeos e mídias sociais, além disso repassou as
explicações e pedidos de desculpas do Governador Camilo Santana. O ex-conselheiro
Rafael da FETANCE falou do interesse na discussão em relação a UPA de Jaguaribe.
Presidente  Asevedo Quirino de Sousa  fez ainda leitura da  RESOLUÇÃO Nº 05/2020
sobre as UPAS em construção e acrescentou que as medidas emergenciais relacionadas
a UPAS  de Cascavel e Jaguaribe não se adequaram, a qual a aprovação das parcelas de
recursos seriam a partir de abril. Disse ainda que o município de Jaguaribe fez um acordo
com a SESA  que solicitou a liberação do recurso desde 2019, em que a contrapartida do
município era de equipar a UPA. Em continuidade explicou que qualquer necessidade
ficou  acordado  na  ultima  reunião  que  reuniões  virtuais  podem  ser  realizadas.  A
conselheira  Maria da Paz Andrade Monteiro  solicitou esclarecimentos sobre o recurso
de Jaguaribe.  O Presidente Asevedo Quirino de Sousa respondeu que a referida UPA
solicitou a contrapartida do Estado. O Presidente Asevedo Quirino de Sousa perguntou
se todos os conselheiros estavam de acordo com a aprovação do custeio das UPAS.
Todos foram de acordo e foi  APROVADO.  O Presidente  Asevedo Quirino de Sousa
trouxe a discussão sobre a FETANCE que solicitou 4% de salubridade para profissionais
de  saúde  que  estão  atuando  contra  o  COVID-19;  Outros  EPI's  apropriados  para
odontólogos; Tabela de plantão para enfermeiros diferenciada com os que já entraram;
Atendimento para profissionais de saúde que estão com COVID-19. . A conselheira Maria
Irene  Filha  de  Sousa se  absteve  da  votação.  A partir  deste  momento  a  discussão
encaminhou-se para a questão do numero de pessoas presente na reunião, se havia
quorum para fazer a deliberação dos assuntos, nesse contexto os conselheiros e técnico
debateram sobre os critérios que poderiam ser adotados para lidar com tal situação. Por
problemas  técnicos  com  a  gravação  da  reunião  o  período  em  que  este  assunto  foi
debatido não ficou devidamente registrado, impedindo a transcrição fidedigna  do fato.  O
Presidente Asevedo Quirino de Sousa falou da necessidade de marcar a data da eleição
da  Mesa  Diretora  do  Cesau.  Acrescentou  que  a  criação  de  uma errata  para  a  Nota
Técnica,  que solicite  a  participação de 11 (onze)  conselheiros  nas reuniões.  Explicou
sobre o fluxo de trabalho para aprovação do  ad referendum a respeito do quorum de
conselheiros nas reuniões. A Conselheira Maria da Paz Andrade Monteiro, perguntou se
seria possível a inclusão das discussões sobre os Instrumentos de Gestão na pauta da
próxima reunião, com a preposição de que o Cesau possa emitir uma orientação para os
Conselho Municipais de Saúde sobre prazos deste. A Secretária Executiva Maria Goretti
Araújo Sousa fez afirmação positiva em resposta e que tal  é importante o debate. A
Conselheira Maria da Paz Andrade Monteiro disse que não houve a alteração de datas
para a entrega dos instrumentos de gestão e que isto representa uma dificuldade para os
municípios, disse ainda que em relação a um quorum para regime de votação recomenda
que  a  quantidade  trivial  de  conselheiros  seja  mantida,  no  caso  36  (trinta  e  seis).  A
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conselheira Maria Irene Filha de Sousa explicou que no ad referendum é importante que
seja colocado no texto sobre os municípios que possuem Conselhos Locais, levando em
conta o processo demorado de eleição dos representantes distritais para fazerem parte do
Conselho Municipal  de Saúde.  Fez informe que no dia 27/05 (  vinte  e sete de maio)
haverá reunião de Plenária Nacional, com isso justificou a ausência na próxima reunião
Ordinária  .  Perguntou  ainda  quais  entidades  com  assento  no  conselho  estavam
irregulares quanto a frequências e mandatos. Em resposta o presidente Asevedo Quirino
de Sousa disse que é necessário ad referendum para que estes pendentes não fiquem
de fora da reunião. A conselheira Maria Irene Filha de Sousa ressaltou que não concorda
com a diminuição do número do quorum por motivos de ferir o regimento.  A Secretária
Executiva Maria Goretti Araújo Sousa falou que tal proposta não fere o regimento, por
este não possuir número específico, afirmando que só consta a proporção de 50% + 1
(cinquenta por cento mais um),  entretanto,  neste não fica claro quanto a situação de
entidades não comparecerem as reuniões mesmo quando devidamente convidadas pelo
Cesau. A Conselheira Arismênia Maria de Lima Gois se posicionou pela espera de uma
segunda reunião realização de qualquer deliberação. O Presidente Asevedo Quirino de
Sousa levou a discussão para votação em duas propostas, prorrogação do mandato até
30 Junho ou prorrogar o mandato dos Conselheiros até a segunda reunião presencial com
observação  aos  municípios  que possuem conselhos locais,  ao  qual  esse  prazo seria
estendido. Segunda proposta Aprovada com 9 (nove) votos. A conselheira  Maria Irene
Filha de Sousa perguntou se o período de mandato de titulares e suplentes seguiriam o
que tinha sido acordado em reunião anterior. Em resposta o presidente Asevedo Quirino
de Sousa reforçou que sim e que está é algo descrito no regimento. Encaminhou-se a
reunião para a discussão das entidades que possuem assento nos conselhos, mas não
enviam  representantes  se  estas  devem  ou  não  entrar  na  contagem  de  quorum.  O
presidente  Asevedo Quirino de Sousa explicou que não é possível fazer retirada das
representações em primeiro porque tais categorias de entidades já são definidas por lei e
alterações de regimentos só podem ser aprovadas nas Conferências. A técnica Hariadina
Salveano de Sousa relembrou que o regimento prevê que em casos omisso o Pleno é
soberano para decisão. Entretanto o presidente Asevedo Quirino de Sousa argumentou
que em relação ao quorum a situação é diferente pois uma decisão de um baixo número
de conselheiros pode não refletir a vontade da maioria. Por sua vez solicitou o Parecer
jurídico como forma de amparar a tomada de decisão dos conselheiros. Informou ainda
que em conversa com a Secretária Executiva confirmou a possibilidade de transmitir ao
vivo as próximas reuniões do Cesau. Foi-se acordado com os conselheiros presentes que
a próxima reunião do Pleno acontecerá no dia 27/05 (vinte e sete de maio) as 9hrs . A
técnica  Hariadina Salveano de Sousa perguntou aos conselheiros se o colegiado vai
continuar usando a plataforma Google Meet ou a plataforma Zoom, explicou que já foi
mostrado aos conselheiros  os prós  e contras  de cada aplicativo  e  que cabe a estes
decidir, visto que o manual de reuniões virtuais vai ser baseado no aplicativo a ser usado.
O presidente Asevedo Quirino de Sousa encaminhou para deliberação sobre o assunto,
ao qual foi decidido o uso do aplicativo Zoom, mediante isto os presentes acordaram em
dividir o valor da compra do aplicativo. O presidente  Asevedo Quirino de Sousa fez a
leitura do Regulamento para a participação em videoconferências, reuniões e eventos
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virtuais do Cesau. O conselheiro Benício Paiva Mesquita questionou a cerca do limite de
tempo  da  reunião.  O  presidente  Asevedo  Quirino  de  Sousa falou  que  tal  questão
depende da pauta da reunião. A conselheira Maria Irene Filha de Sousa falou acerca da
importância da transmissão ao vivo das reuniões, bem como entendeu que os direitos de
imagem na transmissão pertencem ao Cesau e que todos estão exercendo uma função
pública, a mesmo sugeriu ainda que seria interessante a assinatura de cada conselheiro
sobre os Direitos de imagem. O apoio técnico  Francisco Rodrigues chamou atenção
para a questão da transcrição da reunião em ATA, que possíveis dificuldades poderiam
ser encontradas e que tais devem ser reconhecidas no regimento. O presidente Asevedo
Quirino de Sousa respondeu que a partir do momento em que o regimento cita que será
transcrito da gravação da reunião e quaisquer cortes ou ilegibilidade nas gravações sejam
constadas  em  ATA e  construídas  em  conjunto  com  os  outros  técnicos  e  apoio.  A
Secretária  Executiva  Maria  Goretti  Araújo  Sousa relembrou  aos  técnicos  sobre  a
importância de se fazerem presentes nas reuniões de Pleno e realizarem as devidas
anotações do que fora discutido. A conselheira  Maria Irene Filha de Sousa reforçou a
ideia de que cada técnico deve fazer as anotações devidas dos tópicos das reuniões,
principalmente  das  câmaras  e  comissões  as  quais  são  responsáveis.  O  presidente
Asevedo Quirino de Sousa perguntou se algum conselheiro iria se manifestar ou falar
algum informe.  O  assessor  técnico  Manoel  Rodrigues  e  Silva  fez  um apontamento
quanto a uso da nomenclatura “errata” para o documento a ser enviado aos Conselhos
Municipais de Saúde, e que outra palavra poderia ser utilizada. A sugestão foi acatada.
Não  havendo  mais  nenhum assunto  a  se  discutir  o  presidente  Asevedo Quirino de
Sousa deu a reunião por encerrada.

Francisco Edson Farias Lima( estagiário)_______________________________________

Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira( Assessora Técnica)___________________

Maria Goretti Araújo Sousa( Secretária Executiva do Cesau)________________________
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